АННОТАЦИЯ

Этическая концепция рационального эгоизма А. Рэнд. / Александра Вадимовна Рендакова; Факультет философии и социальных наук, Кафедра философии культуры; науч. Рук. С.П. Жукова.

Ключевые слова:

ТЕОРИЯ РАЗУМНОГО ЭГОИЗМА, КОНЦЕПЦИЯ РАЦИОНАЛЬНОГО ЭГОИЗМА А.РЭНД, ЭГОИЗМ, РАЗУМНЫЙ ЭГОИЗМ, ОБЪЕКТИВИЗМ.

Цель работы – экспликация теоретической и ценностной компоненты этики рационального эгоизма А.Рэнд. Объект – философско-этическое творчество А. Рэнд. Предмет – концепция рационального эгоизма А. Рэнд.

В результате проведения исследования были получены следующие выводы:

1) установлено, что классическая теория разумного эгоизма базируется на принципе, согласно которому все человеческие поступки проистекают из эгоистических мотивов, но человек с помощью разума приходит к выводу о необходимости согласования своих эгоистических устремлений с общественным характером его жизни, общественной моралью, что, в конечном счете, ведет к процветанию всего общества.

2) раскрыто содержание этической концепции рационального эгоизма А. Рэнд, которая предполагает, что:

• забота о собственных интересах есть сущность нравственного существования человека, нравственная цель жизни человека — преследование человеком своего собственного рационального эгоистического интереса и достижение личного счастья;

• нравственные поступки должны приносить пользу самому человеку, каждый человек – есть своя собственная самоцель, а не средство для достижения целей других, а значит, он должен жить, рассчитывая исключительно на самого себя, не принося себя в жертву другим, и не делая других своими жертвами.

3) проведен сравнительный анализ концепции рационального эгоизма А. Рэнд с классической теорией разумного эгоизма, который показал их сходство и различие.

4) доказано, что этическая концепция рационального эгоизма А. Рэнд представляет собой развернутую модель воплощения теории разумного эгоизма в современной философско-этической мысли, что, в свою очередь, актуализирует ее экспликацию.

RESUME

A. Rand ethical concept of rational selfishness / Alexandra Rendakova; Faculty of Philosophy and Social Sciences; Philosophy of Culture Department; supervisor S.P. Zhukova.

Key words:

CONCEPT OF RATIONAL EGOISM, AYN RAND CONCEPT OF RATIONAL SELFISHNESS, EGOISM, RATIONAL EGOISM, RATIONAL SELF-INTEREST, OBJECTIVISM, OBJECTIVIST PHILOSOPHY.

Thesis' aim – explication of A. Rand ethical concept of rational selfishness theory and axiology.

Object – A. Rand philosophy and ethical theory.

Subject – A. Rand concept of rational selfishness.

The research allowed to draw the following **conclusions**:

1) It is found that classical concept of rational egoism maintains that, every human action is caused by self-interest, however, one must consider other people interests in order to act rationally, which eventually leads to mutual prosperity.

2) It is revealed that A. Rand ethical concept of rational selfishness is based on the following items:

- self-interest is the basis of morality, the primary aim of moral human life is to act according his own rational self-interest, in order to achieve happiness.
- moral actions should be profitable for the one, who's doing it, every human being should care for his own self-interest, not the others', which means he should live, expecting nothing from them. He should neither sacrifice himself, nor demand sacrifices

3) the comparative analysis of A. Rand ethical concept of rational selfishness and the classical concept of rational egoism revealed their similarity and difference in several items.

3) It is proved that A. Rand concept of rational selfishness is the modern variant of classical concept of rational egoism, yet, more scientifically and philosophically developed, which actualizes its further explication.